



REVERDIR LE SAHEL



Agroécologie

Définition

Ayant pour objet la relation harmonieuse entre l'humain et la nature, **l'agroécologie** est à la fois une éthique de vie et une pratique agricole. Elle considère le respect de la terre nourricière et la souveraineté alimentaire des populations sur leurs territoires comme les bases essentielles à toute société équilibrée et durable.

Adaptable à tous les biotopes, au Nord comme au Sud, et accessible à tous, l'agroécologie présente de nombreux avantages :

- écologiques : fertilisation organique des sols, optimisation de l'usage de l'eau, respect et sauvegarde de la biodiversité, lutte contre la désertification et l'érosion... ;
- économiques : alternative peu coûteuse, économie du coût des intrants et du transport, relocalisation de l'économie par la valorisation des ressources locales...
- et sociaux : production d'une alimentation de qualité, garante de bonne santé, autonomie alimentaire des individus et stabilisation des populations sur leurs terres, revalorisation de la place des paysans dans les sociétés, création et renforcement des liens sociaux...

(Source: Terre & Humanisme)

Sensibilisation

La conversion rapide d'un modèle d'agriculture vivrière vers une agriculture de rente a apporté son lot de complications : Désertification accrue par la fragilisation des végétaux, salinisation et compactage des terres, disparition des êtres vivants du sol, explosion des besoins en eau, etc. *Ce modèle d'agriculture a conduit à la ruine de nombreux paysans du fait de leur dépendance aux intrants extérieurs, et favorise l'exode rural et l'émigration.*

Les paysans sahéliens se trouvent bien souvent dépourvus par cette évolution qu'ils n'ont pas conscience de provoquer à travers la surexploitation des ressources, la réduction du temps de jachère des sols, la pratique incontrôlée des feux et du

détournement fluvial, etc.

Agroécologie & Solidarité lance un cri d'alarme face à cette situation. Son travail de sensibilisation et de plaidoyer vise à éveiller les consciences, afin que les agriculteurs du Sahel reprennent le contrôle de leurs lendemains. Il porte principalement sur la nécessité de préserver les ressources naturelles.

L'EAU :

L'eau conditionne à la fois l'accès des populations à des conditions de vie décentes et la pratique agricole. Elle s'avère toutefois être une ressource rare en milieu sahélien. L'un des grands principes prônés par l'agroécologie consiste dans la gestion rationnelle de la ressource en eau. C'est pourquoi ce modèle s'avère particulièrement pertinent dans les régions arides.

Agroécologie & Solidarité et ses partenaires conseillent les paysans sur les moyens de produire, tout en préservant le niveau et la qualité des nappes phréatiques.

LES TERRES :

La surexploitation des sols, l'utilisation de produits chimiques dans l'agriculture et l'érosion naturelle rend difficile l'accès des paysans à des parcelles de qualité.

Outre la fertilité des sols, l'affectation des terres aux exploitations paysannes familiales doit être préservée. Ce droit est aujourd'hui menacé par l'accroissement inquiétant du **phénomène d'accaparement des terres** dans les pays du Sud.

Les pays à faible capacité de production agricole ont perdu confiance dans les marchés pour assurer la sécurité de leur approvisionnement. Ils se tournent donc vers des pays tiers pour y acheter ou y louer des terres sur lesquelles produire leur propre nourriture.

Ils entrent ainsi en concurrence directe avec les petits paysans pour l'utilisation des ressources naturelles, mais également des infrastructures de transport, d'électricité, etc.

Agroécologie & Solidarité encourage les populations à l'utilisation et l'occupation de leurs terres, afin qu'elles ne soient pas considérées comme délaissées, puis vendues.

Techniques agroécologiques



Culture en poquets (ou zaï)



Digette



Paillage



Sous-solage